

(第七部)

國六回 參議院大藏委員會議錄第十二号

(一四六)

昭和二十四年十一月二十九日(火曜日)
午後二時四十分開会

委員の異動
本日委員椎井康雄君辞任につき、その
補欠として天田勝正君を議長において
指名した。

本日の会議に付した事件

○大蔵省預金部特別会計外二特別会計
の昭和二十四年度における歳入不足
補てんのための一般会計からする繰
入金に関する法律の一部を改正する
法律案(内閣提出・衆議院送付)

○外國為替特別会計法案(内閣提出・衆
議院送付)

○所得税法の臨時特例等に関する法律
案(内閣提出・衆議院送付)

○物品税法の一部を改正する法律案
(内閣提出・衆議院送付)

○機械船積貨物の海上保険料率引下げ
に関する請願(第二百五十九号)

○自動車産業に対する月賦販売資金融
資の請願(第六百七十三号)

○職災都市の火災保険料率変更に関する
請願(第五百四十号)

○大阪市高速鉄道工事促進に関する請
願(第五百四十四号)

○地方法案(内閣提出・衆議院送付)

○日本専売公社法の一部を改正する法
律案(内閣提出・衆議院送付)

○新規需給調節特別会計における債務
の支拂財源に充てるための一般会計
からする繰入金に関する法律案(内
閣提出・衆議院送付)

○小委員長の報告

○超過供出に対する課税および桑園の
請願(第三百五十四号)

○重課税撤廃の請願(第三百四十九
号)

○所得税調査委員制度設定に関する請
願(第三百五十四号)

○豪風雨被害者に対する税金減免の請
願(第四百八号)

○所得税の同居家族合算申告制廃止に
関する請願(第四百四十号)

○機物消費税引下げによる交付金算定
の請願(第六百六十四号)

○国民金融公庫拡充に関する請願(第
四百十一号)(第四百七十号)

○国民金融公庫暫時支所設置に関する
請願(第五百四十四号)

○機帆船積貨物の海上保険料率引下げ
に関する請願(第二百五十九号)

○自動車産業に対する月賦販売資金融
資の請願(第六百七十三号)

○職災都市の火災保険料率変更に関する
請願(第五百四十号)

○大阪市高速鉄道工事促進に関する請
願(第五百四十四号)

○地方法案(内閣提出・衆議院送付)

○日本専賣公社法の一部を改正する法
律案(内閣提出・衆議院送付)

○新規需給調節特別会計における債務
の支拂財源に充てるための一般会計
からする繰入金に関する法律案(内
閣提出・衆議院送付)

○小委員長の報告

○超過供出に対する課税および桑園の
請願(第三百五十四号)

○重課税撤廃の請願(第三百四十九
号)

○所得税調査委員制度設定に関する請
願(第三百五十四号)

「異議なし」と呼ぶ者あり】

○委員長(櫻内辰郎君) 御署名渡れは
ございませんか。御署名渡れないと認
めます。

○委員長(櫻内辰郎君) それから次
は、外國為替特別会計法案であります
が、本案に対し御質疑がありました
から御質疑を願いたいと存じます。御質
疑はございませんか。

○委員長(櫻内辰郎君) 御署名渡れは
ございませんか。御署名渡れないと認
めます。

○委員長(櫻内辰郎君) それから次
は、外國為替特別会計法案であります
が、本案に対し御質疑がありました
から御質疑を願いたいと存じます。御質
疑はございませんか。

○委員長(櫻内辰郎君) 御署名渡れは
ございませんか。御署名渡れないと認
めます。

○委員長(櫻内辰郎君) 御署名渡れは
ございませんか。御署名渡れないと認
めます。

○委員長(櫻内辰郎君) 全会一致と認
めます。よつて本案は可決と決定いた
しました。

尚本会議における委員長の口頭報告
は、委員長において本案の内容、委
員会における質疑応答の要旨、討論の
要旨及び表决の結果を報告することと
して御承認を願うことに御異議ござ
いませんか。

〔委員長(櫻内辰郎君) これより委員
会を開会いたします。〕

最初に大蔵省預金部特別会計外二特
別会計の昭和二十四年度における歳入
不足補てんのための一般会計からする
繰入金に関する法律の一部を改正する
法律案(御審議をお願いします)御質
疑がありましたらこの際御質疑願
いませぬ。

〔委員長(櫻内辰郎君) これより委員
会を開会いたします。〕

最初に大蔵省預金部特別会計外二特
別会計の昭和二十四年度における歳入
不足補てんのための一般会計からする
繰入金に関する法律の一部を改正する
法律案(御審議をお願いします)御質
疑がありましたらこの際御質疑願
いませぬ。

〔委員長(櫻内辰郎君) これより委員
会を開会いたします。〕

最初に大蔵省預金部特別会計外二特
別会計の昭和二十四年度における歳入
不足補てんのための一般会計からする
繰入金に関する法律の一部を改正する
法律案(御審議をお願いします)御質
疑がありましたらこの際御質疑願
いませぬ。

〔委員長(櫻内辰郎君) これより委員
会を開会いたします。〕

最初に大蔵省預金部特別会計外二特
別会計の昭和二十四年度における歳入
不足補てんのための一般会計からする
繰入金に関する法律の一部を改正する
法律案(御審議をお願いします)御質
疑がありましたらこの際御質疑願
いませぬ。

〔委員長(櫻内辰郎君) これより委員
会を開会いたします。〕

最初に大蔵省預金部特別会計外二特
別会計の昭和二十四年度における歳入
不足補てんのための一般会計からする
繰入金に関する法律の一部を改正する
法律案(御審議をお願いします)御質
疑がありましたらこの際御質疑願
いませぬ。

〔委員長(櫻内辰郎君) これより委員
会を開会いたします。〕

います。

多数意見者署名
小宮山常吉 小林米三郎
玉屋 嘉章 西川甚五郎
米倉 龍也 九鬼敏十郎
伊藤 保平

○委員長(櫻内辰郎君) 御署名渡れは
ございませんか。御署名渡れないと認
めます。

○委員長(櫻内辰郎君) それから次
は、外國為替特別会計法案であります
が、本案に対し御質疑がありました
から御質疑を願いたいと存じます。御質
疑はございませんか。

○委員長(櫻内辰郎君) 御署名渡れは
ございませんか。御署名渡れないと認
めます。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

きたいと考えております。大体私共としては、おきるだけ実験調査をして行つております。まあ三割くらいはやつて行きたいということを考えております。よく進んでおるところは三割くらいに行つていいと思いますが、中には一割とか一割五分程度に止つているものもあると思っております。併しこれは段々出でております。年未いは年度末にかけまして、苛酷な更正決定は勿論やりません。併し申告の状況によりまして、税務署でいろいろ資料を集めまして、更正決定をやることは、これは今ある収入状況からいつて避けられないではないかと思ひます。

で、先般の国会におきましても、國税局長官が各税務署の大体の課税の状況等を勘査して、そうして督励とか、他との均衡をとるということは、これが税務行政の実行上止むを得ないところでもあります。併し實際稅務の運用としましては、國税局なり、これは適当であるのではないかと思うのであります。ただそれを審査したり、督励したりする場合に、目標だとか、割当だとかいうふうな誤解の起らないような方法でやつて行くよう指導いたしておる次第であります。

○上喜君 割当とか、それから不公平があるとか、不適正であるとか、いつたような非難を受ける最大の原因は、まあ実額調査ができないということに起因すると思います。この実額調査ができるだけやる、而も納税者の債か三割程度の、この実額調査もできるかどうかも分らないといふような現状におきまして、これを達成するためには、一番どういうところに不合理があるか、どういうところに欠陥があるから実額調査ができないのでしょうか。

○國務大臣(池田勇人君) いろいろな原因があると思うのであります。まず第一はやはり人の問題だと思います。人が沢山おれば実額調査も十分できると思うのであります。それから又人の教と同様なエイドをもちまして、質の問題だと思います。だから人をできるだけ殖やし、又可能な職員を置くといふことが第一の問題だと思えます。

第二の問題といたしましては、調査

に臨んだ時に、帳簿が立派によくできているということが、実額調査をやるのに便宜があるのであります。従いまして我々といたしましては、できるだけ人員の増加と税務職員の素質の向上を図りますと同時に、又今回御審議を願つておりますよう、シャウブ勧告の線に沿うた青色申告、そうして適正な帳簿を備えつけるということに対し努力し、両者相待つて課税の適正化を期して行きたいとこう思つております。

るべく育成するとか、或いは懇親を完備させるようにするとか、こういったようなことをおつしやられたのであります。が、質の向上といふ面については、今回の予算にも幾分か計上されておりますが、人員を廃やすとか、更に待遇の面とかいろいろな面については、何らの措置が講ぜられていない。これは本年度の税収入を少くともできるだけ合理的に、公平に確保するために作られたことの税制と同時に出来ばならなかつたと、私はかように考へるのであります。これは私がここで申上げるまでもなく、シャウブ勧告の中にも、職員の増加の問題については相當重要な、そうして大きく取上げておるのであります。ちよつと簡単に説んで見ますと、「人事に関する前述の一切の勧告および提案した行政上の改善の一切のもととなる基本的な要請は、税務職員の数を増加することである。十分な数の税務職員を雇うのを拒むことは「一文資みの錢失い」である。税法の施行に支出される金は徵稅額の著増によつて十分報いられる。この金は賢明に支出されなければならず、追加職員は適正に人選されかつ任命されなければならぬ。しかもこれらの注意が守られればたとい單に支出された金と受取られた金のことだけを見ても終局の結果は確かに政府にとつて有利となるであらう」これらのことが出でるのです。これは少くとも緊急にこういつた措置が講ぜられねばならぬ。今回の補正予算が計上されねばならないと、私はかよつて見解を持つておるのですが、これに対する大蔵大臣の御見解を発表願います。

より全面的に改正をいたしますので、
人員の増加はその時にいたしたいと考
えておるのであります。御承知の通
り取引高税機物消費税を、全廃をいた
します關係上、予算上これに割当てら
れております。職員は六千人から七千
人と考へる。これが一月から浮いて來
るわけである。そういたしますと所得
税の調査にも非常に便宜になるのであ
ります。で人員の増加は、行政整理を
いたしました直後でありますので、相
当慎重な検討を加えて行きたいと思ひ
ますが、今申上げましたような状況
で、補正予算には人員の増加がなかつ
た。併し今後税務官吏一般の素質の向
上につきましては、税務機関の扩充
は勿論、新規に採用する者につきまし
ても、採用の條件の改正をして行きた
いと、こういう気持を持つておるので
あります。尙役人の増加でござります
が、これを一緒にやつて、そうして採
用の程度を落しますことは、却つて一
時に私は低下するものと考えております
。徐々に有能な人を入れた方が却つ
て効果的である。私が今までの、現在
はよくなつておりますが、五、六ヶ月
前までの税務官吏の状況を考えて見ま
すと、十年前の税務官吏は七千人であ
つた。十倍になつておる。而も最近に
おいてどんどん入つて来るということ
になりますと、二人でやつておつた仕
事が三人になると、直ぐそれで能率が
上がるるものでないどころか、新らしい
人が手まどいになつて、却つて一時的
に落ちると考えられるので、職員の増
加につきましては、就職を申込んで來
る人の数にも、質にもよらなければな
りませんので、余程慎重を期したいと
考へております。

○川上議君 先程の質問の年度末における、つまり徵稅恐慌に対しても、私は大蔵大臣が考へておる以上に非常に悲觀的な見方をしております。この程度の改正ならば、本年度のこの年度末を乗り切ることはできない、去年の、二十三年度の年度末以上の徵稅恐慌が起きて来るのじやないかと非常に悲觀的な見方をしておるわけあります。

これに対する対策としては、もとより

この税制面のことがありますが、只

今この技術上の運用面のことを申上げ

ておりますので、この点について特に強調いたしたいのであります。が、相

当思いつた措置をこの職員の増員の

面といつた面に講じない限り、非常に

不可能じやないか、こういうような危

惧を懷いておるのであります。従いま

してこういつた点について、もと積

極的な思ひ切つた措置を講じて貰いたいということを特に要望いたして置き

ます。

○九鬼紋十郎君 シャウブ勧告による

ところの資産再評価の問題は、何かこ

の第六国会に出ると考へておつたので

すが、今度はなかつたのですが、その

後資産再評価については非常にいろいろ問題を提供されておるのであります

て、第一回の発表による資産再評価の

よろづ法によつては、非常に経理状

態なんかも困難に陥るというようなこ

とも言われておるのであります

その後多少向うの方といろ／＼折衝さ

れて、第二次案とか、第三次案とかい

ふたよくなものができておるのかどう

か。若しもそいつたようなものがで

きておりますれば、中間報告といふ

か、そいつたようなものの資料を頂

ければ結構だと思いますが、これにつ

いて御説明願います。

○國務大臣(池田勇人君) この問題

は、御承知の通りに昨年の秋頃から檢討を加えまして、委員会を設け、い

ろいろな手を盡してやつて來たのであ

ります。そしてその後シャウブ勧告案

が出来まして、シャウブ勧告案につきま

して、我々は今検討をしておるよう

状況でございます。実は議会が始まり

まして、余りその方に手が掛けられな

かつたところ、事務当局から非常にお

叱りを受けまして、今日も午前中一時

間半程この考え方について議論をして

おるような状況です。まだ中間案なん

かたとこ。事務当局から非常にお

叱りを受けまして、今日も午前中一時</p

たゆえんを説明しようということであつたんですが、その際に資料が専用でありますと、そこで、説明を中止して来るのじゃないかと思いますから、それがなぜなんですか。その後資料が出てお

全般的な説明を一応して頂いたらどうですか。

○委員長(櫻内辰郎君) 波多野君の御

発言に対する御異議ありませんか。

【異議なし】と呼ぶ者あり

○委員長(櫻内辰郎君) 御異議なしと認めさせてさよに取計ります。

○國務大臣(森幸太郎君) 薩摩特別会

計の赤字につきまして総括的御報告

申上げます。専細の点に亘りましては、整理を担当いたしております事務

当局から後程詳しく述べて頂いて

申上げます。

御承知の新炭特別会計は、昭和十五

年後半からできましたのであります

が、この間約十年になるのであります。内閣が十一回確しか交代いたしておると存するのであります。この会計

の式が、年度末におきまして、在庫

品における見積りが、普通の会計に

基づいて、評価價格によつて見積り

を行く。こういう形式をとつておるの

であります。従つてその年度の本当の

収支損益がはつきりしないというよう

な傾きがこの会計の式にあるのであ

りますが、而もこの間会計検査院とし

ては検査を施行されたことと考えてお

りますが、棚下しといふことが殆んどなかつたのであります。従つて損失が

年々累加いたして参りまして、私封任

いたしました。非常に新炭特別会

計に赤字がある。速かにこれは整理をせなければならぬということを、閉

係方面からも注意を受けましたので、それまでも事務当局といたしまして

は整理を急いでおつたのであります

が、二日も早くこの整理をせなければ

ならない、ということを承知いたしました。

と共に、こういふ噂が出て参ります

と、業者、或いは生産者等の立場が、

一層この内容を混乱さすような態度に

出ますので、一日も早くこれは閉鎖せ

なければ損失を余計にすることになる

と思いまして、七月の三十一日限りに

閉鎖をいたしたのであります。

出来その内容の追及につきましては、専門的な調査員も入れまして調査

をやつて参つたのであります。大体農林省といたしまして今日まで発見いたしておられます赤字と申すべき内容

は、お手許へ資料を提出いたしておる

ことと存じますが、二十三年度末までに二十億八千余万円というところになつてあります。併し在庫品等を調査いたして見まして、又債権債務の状況

を調査して見ますと、生産者に対し支拂うべき、政府の責任のものであ

りますが、それが約二十三億円ばかり、いわゆる未支拂と申すべきものが二十三億余万円あります。そ

うして問屋等、或いは運送等の関係で取扱いいたしておりますものに対す

る政府の債権と申すべきものが二十三億余万円あるのです。それ

が、農林大臣は二十三年度末の赤字が二十三億というふうに言わされました

が、会計検査院の新炭需給調節特別会

計の損失に関する件といふ報告書が出

ておりますが、これによりますと、二十三年度末の損失は八億一千九百万円

になります。主として見ますと、この評価益の分をやめまして、いわゆる低価格の主義、そういうやり方によりま

すように、手持のものを、生産費とか或いは購入原価とかつまり低い価格で手

持ちを評価する低価主義つまり低い価

格の主義、そういうやり方によりま

すように、手持のものを、生産費とか或

いは購入原価とかつまり低い価格で手

持ちを評価する低価主義つまり低い価

格の主義、そういうやり方によりま

すように、手持のものを、生産費とか或

○波多野県君 もつと詳しく最初から話して下さい。これは会計検査の評価方式とか、振返つて見て直して見るとこんなことになるというのやどうも分りにくくてしようがないのです。最初からずつと資料によつて農林省から系統的に説明して下さい。

字内容、横書きにしました赤字内容と
いう書類があります。それから順番に
説明して参ります。そこで説明します
前に、くどく（申上げる前に、三枚目
の先ず横に書いてあります「累年損益
調」）というところを申上げる方が早い
だろうと思います。そこで累年損益調
のところで、「決算敷数字ニヨル」とい
う欄と、それから「未実現利益ヲ控除
セル」と書いた欄と、これを比較しな
がらお話申上げればいいと思します。
そこで「決算敷数字ニヨル」というところ
の方に書いてある数字は、從来まで
に国会に提出しまして、決算委員会の
方の決算が済んだ数字であります。た
だ二十二年度はまだ決算委員会にかか
つておるようでありますし、二十三年
度の分はこれから会計検査院で審議を
願つた上で、恐らく本国会に提出され
ることになると思います。

それからその横に書いてありますのが
これから御説明申上げますもので
すが、「未実現利益ヲ控除セル」もの、現
在の制度によつておるのであります。
それから「未実現利益ヲ控除セル」とい
う点は、從来の決算書類をじしくつた
わけではありません。数字は一つも見
られないでただ見方を変えてやつて見た
という数字であります。そこで両者を

「未実現利益ヲ控除セル」という損失のところと、字ニヨル」の裏中の損失のところと、比較して頂きますと、いと、「決算数値欄のところを比較して頂きますれば、非常に分りよいことになるだらうと考えます。そこで「決算数値ニヨル」損失累計のところの……検査院の方からお手許に出ております資料の二十二年度の損失、一億四千百万円といふのが出ておるところの数字であります。これをこの年度について「未実現利益ヲ控除セル」部分の損失累計を見ますと十四億六千四百万円になつておる、それに対して二十三年度の損失を加えると二十三億八千万円になります。片方「決算数値ニヨル」というところを見ますと十億九千三百万円といふことになる、こういう表であります。

つて、評価益を出した年度の利益として計上されておる、更に言い換えますと、その上がまだ実現していないのにも拘らず、その利益がその評価益を出した年度に前取りされておる、こういうことが言われるわけであります。そこでやり方としまして、損失がカバーされる、これをむき出しにしようと。それで一般会計の評価益の原則によりまして見てみようというのがこのやり方でありますと、この一ページめ下に書いてありますのは、従来の決算方式によりまして各年度において彈き出した評価益の数字を書いてあります。それから昭和十五年は四十九万円の評価益、十六年は三十四万円の評価益、二十年になりますと二億四千九百万円、又ずつと大きくなりまして二年で二年になりますと十三億、こういう評価益が出ておる。そこで考えることは、この評価益といふものを計上しなかつたときは、その評価益によつてかバーアれておるもののがその次の数字に書いてあります。これだけのものがむき出しに出ておるわけであります。そこでそのむき出しにそれだけの損が出で来たものを、従来の決算内容に補正して見ますと、二ページの下の欄に書いてありますと、欠損額になつて来る。例えば昭和十五年には九万円といふ欠損額になつておる。それをずつと累計しますと二十三年末で二十三億八千万円になりますということを申上げたわけであります。

カバーしておる分を取つて見ますと、実は赤字に直つて来るのじやないか。それから更に今まで説明しました点は、帳面上の数字で、従来の欠損内容の数字を一つも動かさないで、ただその数字を配列を変えただけの話であります。が、次に考えることは、今までに説明しましたのは帳面上の数字であります。が、ところが事実二十三年度の調下しをやつて見ますと、お手許に配りました資料の中になりますが、現物の不足といふものが出て来ておる。その現物の不足を現価で評価して見ますと、十億五千万円になりますので、その二十三年度末損失三十三億八千万円といふものに更に十億五千万円というものを足しますと、二十三年度末の損失が三十四億余円ということになるわけになります。そこで次に書いてありますことは、二十三年度末にそういうことになるが、その損失の内容は、然らばどういうものであるかといふことをその次に書いてあるわけであります。それで参考書類としまして、その最後のところで昭和十五年から二十三年度までの全部の仕入れ、全部の売上、在高難収入、一般会計への繰入れ、いろいろのものを損益計算をとつて見ますと、こういうことになると、いふ計算を書き上げたのであります。その次にありますのは、今まで説明しましたことを具体的に書いたのであります。それからその横書きの数字が終りました終りに、現物不足調といふのがあります。その不足調の總括表としまして、どういうわけで現物がなさい、ということになつておるのかといふ原因別に資料を書きまして、その次には、その原因別に数量を書きま

て、その次はこの原因別を木炭事務所の損益と別に書上げました。敷地が細かく書いてあります。それが出ております。それから現物不足のところを更に外して御覽になると、備蓄保管、これは二十二年度の損害の内容の一部に過ぎないのですが、備蓄保管の関係、それからその次は、大体損害の内容について細かく数字を書上げておるわけではありません。それから最後にありますのが現在の特別会計の整理状況について、つまり收入状況がどう違つたじうなるのか、支拂状況がその後、特別会計のトップ後どうなつていてるのか、それから政府が拂うべくしてまだ拂い得ない金額がどうなつたかといふうな資料を差上げておるわけになります。

あたて出で益せず はたれそ尙然、人間 疑りけたの別といひていふとて所

りますから、そういう制度で、評価益あれば、それが最後のときに値上がりせんが、機面上五十万トントンあると

三十 田に詰めて、いふ「珍物を詰

べて見ればながつた。これが損失なんあります。それでその損失の原因は何かといえば、結局現物のないものへ価格をくつ付けたということだけ、毎年の收支の、つまり経費の点は現実にやつたものを拂うんですからして、これには何もない。併し拂つた経費の中、不当な経費を拂つておるかも知れんということは、これは調べて見たら分ると思いますけれども、結局最後へ行つて損失だというものは、なしものが出ておつたというだけのことだと思います。そこでそれはまだつかり清算をしなければなりませんけれども、それが今ここにあるように二十二億というようなものだとすれば、それがだけが何かで補填さればこの余計はとん／＼になる、こういうことになります。うと思うのですけれども、併しそれがまだ分らない。併し借金しているものは返さなければならぬ、殊に生産者方面は多額のまだ政府から拂つて貰わなければならぬものを持つていて、生産者は非常に困つておる、それにも拘わらず政府は拂えないから拂えないとからとしているので、今日までずる／＼して来ておるのでですが、私共としては一日も早く拂つて貰いたい、これはもう薪炭生産者の皆希望しておるとこころでしたいと思つたのは、この五十四億七千万円といふものは、これは恐らく薪炭証券の合計じやないかと思う。その外に生産者の方へ拂うべきものがある、或いは配炭業者の方へ拂うべきものがある。併しこの薪炭証券を一時に拂うのか、或いはいつ拂うのか、拂う

ことによつてはその五十四億七千万円
といふものは、生産者の方へも直ちにあります。
生産者の方とすれば、相當にあるんで
すが、こういふものを直ぐに拂い、又
その損害の賠償なり金利なりをお考へ
になつておるか、それをお聴きした
い。

○國務大臣（森幸太郎君）お答えいたしましては、一年の生産予定計画を本事に示して生産して貰つた、その途中の七月一ぱいで中止いたしましたために、政府が買つてくれない、外へは又売れないというようなために、非常な損害を来たしておるということは認めざるを得ないのであります。而してそれがどれだけのその当時の数量であつたか、それがどういうふうに処分されだか、その損失がどれだけあつたかということは十分調査しなければならぬと思いますが、政府といたしましては、この年度中においての処置に対しても生産者の損失というものを十分考慮いたして適当な处置をとらなければならん、かように考えておるわけであります。

のであります。その点と今の全国農業会議と政府との契約等の関係において、業者の今後の責任というようなことがおのずから出て来ると思うのですが、勿論責任が出て来るのでですが、現実に農業会というものはもう解散されてしまうわけであります。この場合にそれらの農業会の権利義務というようなものが一括して新らしい協同組合に継承されるものならば、問題は違つて来るでしようが、そういうことがなかなかつたものについて、全然なくなつてしまつたというときは、継承すべきものがなく農業会が解散してしまつたものに対する責任の追及ということはむずかしいのですが、そういう点については、どういう御見解でござりますか。

定するわけであります。今六千四百万円と申しましたのは、木炭事務所側で分つたものであります。そこで農業会は昨年の八月に解散いたしまして今清算中であります。これで債権の申立て期間が二ヶ月でありますて、その申立て期間が実は過ぎておりますので、これを、債権を請求した場合は、その農業会につきましては、これは旧農業会の債権債務を新潟同組合が引受けなければならないということになつてしまひませんので、或る農業会につきましては、実際これを引受けたというところもあります。これにつきましては新協同組合に請求する、こういう形になります。で先程申上げました数字は、債権債務を引継いだことになつてないところの農業会だけについて申上げた数字が六千四百万円でございます。そういうわけであります。

○米龍也君 この五十五億四千万円というものの、そうすると、この出て來た出所といふか、この数字がどこから出て来たか、それを簡単に一つ。

○説明員(濱田正君) これは、実際の赤字はどの程度になるかということは、暫々今清算中でありますて、確かにこれだけになるんだということは申上げられないし、又赤字がはつきり分らんのに、その赤字を補填して貰いたいということも申されないことになつております。併し現実の問題として、日銀に対して五億四千七百万円かかっている、同時に生産者その他農業会等に対しても二十七億の借金を持つておられます。片つ方はそういうような大きなか借

金を持つておつて、收入は極力努力しておりますが、そう一通り揃えてすらつと入つて来るという苦當も實際上困難であります。そこでただ收入に入つただけでするということは、余りに何といいますか、残酷というか困る。そこでそういう支拂財源に充てる必要があると、あるが、さてそれを幾らにするかということになりますと、はつきりこれ、という見当がつかないのあります。そこでそれを幾らに限度の五十四億七千万円という目安にして決めまして、その中で生産者に優先的に拂つて、それからあと全国に返す、こういう目安に決めたわけがあります。

○米倉龍也君 それではくどいようですが、五十四億七千万円というものは、大体薪炭証券の現在高であります。

○説明員(濱田正君) 五十四億七千万円という数字は、薪炭証券の現在高であります。

○本内四郎君 今の米倉委員の御質問の趣旨は、重大な問題だと思います。

あなたは單に五十四億円の薪炭証券の現在高をとつてある。併しまだ計算す

れば、外に何十億出るかも知れない、

あるいは出ないかも知れないが、まだどうのくらい出るか分らんが數は分らんか

ら、薪炭証券の数字をとつて置いたと

いうことは、この国費多端の際に、非

常に不都合なことであります。若し先

程この米倉委員からお話をありました

ように、生産者に非常な迷惑をかけている。生産者には、仮に十億なら十

億、二十億なら二十億をこの際拂つてやらなければならんということならば、金は一応計上しようということな

るばかりであると認めまして採択しました

は妥当であると認めまして採択しました

らば分る。併し大部分日銀が持つて

る薪炭証券を、直ぐに少くとも一部で

も返すということを考えることは適

当でないと思します。私はそれはそれ

として、何いたいのは、五十四億の外

にまだどのくらい出るか分らんとい

うような状態にあるんですか。

○説明員(濱田正君) これは予算委員会の方に提出しておりますが、二十四

年度の補正予算では、五十五億、二十

四年度末の損失が五十五億四千万円と

いうことになつております。

○本内四郎君 それは分った数字で、

あなたがそれを調べた結果、どのくら

いになるということですか。

○説明員(濱田正君) 二十四年度末とし

ては、このくらいだらうという、ここ

に計算が出て来るわけあります。た

だここで問題がありますのは、二十五

年度予算とも実は関係が出来て来るわけ

であります。二十三年度末で、この

現物不足といふものがあります。この

現物不足を本格的に追求して行くの

は、これからにかかりまして、本格的

現物不足といふものがあります。この

○波多野君 もう一つ資料を要求して置きたいのですが、行政管理庁の薪炭高給会計の現状といふ調査がありますから、一つ資料を出して頂きたい。

○委員長(櫻内辰郎君) それでは次に請願、陳情に関する小委員長の御報告があるのであります。それだけ済ましたいと思います。

〔委員長退席、理事伊藤保平君委員長席に着く〕

○黒田武雄君 只今より小委員会における請願、陳情の審査の経過並びに結果について御報告いたします。

審査の結果を申上げますと、採択したもののが十二件、陳情一件、計十三件。不採択は陳情一件であります。

請願三百四十九号「超過供出に対する課税」および桑園の二重課税撤廃の双方に課税している二重課税を撤廃されたいという趣旨であります。食糧増産の緊要なる今日、超過供出に対する課税の免除は考慮すべきであり、又桑園の二重課税につきましては、税務職員の不熟練によつて起るものであります。查定に当り誤りをなくするために採決しました。

請願第三百五十四号「所得税調査委員制度設定に関する請願」、この請願は、更正決定に當つて、一方的の課税のため納税者が非常に苦しんでおるから、各税務署管轄ごとに納税者の公選による所得税調査委員を設けられたいとの趣旨であります。シャウブ案によれば、その必要は認められてないが、税務調査が完備していないのでその趣旨

は妥当であると認めまして採択しました。

請願第四百八号「豪雨被害者に対する税金減免の請願」本請願は、鹿児島県を中心として台風の被害によつて、被害者は大いに苦しんでるので実状に即した減免の処置を早急に講じられたいという趣旨であります。甚大なる被害状況に鑑みまして、この趣旨は妥当なものと認めまして採択しました。

請願第四百四十号「所得税の同居家族合算申告制度廃止に関する請願」、本請願は、所得税について行われている同居は、所得税申告制度がとられてゐるのだから、婦人の社会進出の意欲を妨げてゐるから、同制度を廃止されたいという趣旨であります。資産所得税については適切であると認めまして採択しました。

請願第六百六十四号「織物消費税引下げによる交付金算定の請願」、本請願の趣旨は、大蔵省では織物消費税引下げに伴う補償については、交付額算定が技術的に困難であるから不可能であると発表しているが、納税証拠書類等により算定されたいというのであります。納税証拠書類等によりますと適切な算定ができるので、損失補償として適当な趣旨と認めまして採択しました。

請願第六百七十三号「自動車産業に対する月賦販売奨励金融資の請願」、本請願は、輸送計画確保のため、自動車の月賦販売によつて自動車の入手を容易にすることが大切であるので、日銀の補償によって融資されたいとの請願であります。自動車を普及させるため、月賦販売の必要性が認められますので採択しました。

陳情第二十七号「地方公共団体需用の揮発油引取税免除に関する陳情」、この陳情は、地方公共団体は揮発油を大量に消費するのであるが、財政窮屈の折柄、揮発油税を免除されたいというのであります。揮発油税は消費税であり、国家が購入する際にも課税されており、國家が購入する際にも課税されるので、不適当と認め、不採択いたしました。

以上十三件は、議院の会議に付し内閣に送付する必要あるものと認めました。

以上の趣旨は、議院の会議に付し内閣に送付する必要あるものと認めました。

請願第五百四十四号「国民金融公庫庫支所設置に関する請願」、本請願

は、中小企業者の多い宮崎県に国民金融公庫の支所を設けられないという趣旨であります。支所の拡張は緊要であります。

請願第五百九十四号「福岡県添田町二又トンネル爆発災者の救濟更生に関する請願」、本請願は、福岡県添田町二又トンネル爆発災者の救濟更生に

対する請願であります。この不合理を改めて海上保険料を引下げられたいといふのであります。

請願第二百五十九号「機帆船積貨物の海上保険料引下げに関する請願」、本請願は、機帆船積貨物の海上保険料は、この不合理を改めて海上保険料を引下げられたいといふのであります。

請願第六百六十四号「織物消費税引下げによる交付金算定の請願」、本請願の趣旨は、大蔵省では織物消費税引下げに伴う補償については、交付額算定が技術的に困難であるから不可能であると発表しているが、将来は引下げられることはあるから採択しました。

請願第六百七十三号「自動車産業に対する月賦販売奨励金融資の請願」、本請願は、輸送計画確保のため、自動車の月賦販売によつて自動車の入手を容易にすることが大切であるので、日銀の補償によって融資されたいとの請願であります。自動車を普及させるため、月賦販売の必要性が認められますので採択しました。

以上の趣旨は、議院の会議に付し内閣に送付する必要あるものと認めました。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○理事(伊藤保平君) 御異議ないと認めましてさよう前に決定いたします。

それでは本委員会はこれにて散会いたします。

午後四時三十三分散会

出席者は左の通り

委員長 櫻内辰郎君

理事 波多野鼎君

政府委員 黒田英雄君

伊藤保平君

九鬼敬十郎君

森下政一君

玉屋嘉君

木村福八郎君

西川甚五郎君

木内四郎君

小林米三郎君

小宮山常吉君

高橋龍太郎君

川上嘉君

木村福八郎君

米倉龍也君

小舟友三君

池田勇人君

農林大臣 森幸太郎君

大蔵大臣 池田正君

大蔵政務次官 水田三喜男君

林野庁長官 三浦辰雄君

農林事務官 濱田正君

説明員 (林野庁業務部新規課長)

付記された

一、審査費給調節特別会計における債務の支拂財源に充てるための一般会計からする繰入金に関する法律案(予備審査のための付託は十一月十五日)

一、大蔵省預金部特別会計外二特別会計の昭和二十四年度における歳入不足補てんのための一般会計からする繰入金に関する法律の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は十一月二十四日)

一、所得税法の臨時特例等に関する法律案(予備審査のための付託は十一月十五日)

一、物品税法の一部を改正する法律案(予備審査のための付託は十一月十五日)

一、織物消費税法等を廃止する法律案(予備審査のための付託は十一月十五日)

内閣第一五九号

昭和二十四年十一月二日

内閣總理大臣 吉田 茂

参議院議長 佐藤尚武

参議院議員星野芳樹君提出未利用資本「あぶらちゃん」調査に因る質問に対し、別紙答弁書を送付する。

参議院議員星野芳樹君提出未利

用資源「あぶらちゃん」調査に因る質問に対する答弁書

一、未利用油脂資源として「あぶらちゃん」の利用を促進する必要を認め、昭和二十三年以来「油脂資源増産全國協議会」を指導して「あぶらちゃん」の実の採集利用を奨励している。この種の未利用種子の採集は、採算と労務(徒

来は主に小学兒童)運営の問題が重要であるから、先手最も良い條件を具えた新潟、福島、栃木の各県下に採集の主力を注いでいるが、逐次各府県に採集利用の普及を図つて行く方針である。

二、財團法人日本農業研究所、小原農学博士の調査によれば、「あぶらちゃん」の成分構成は次の通りであることが判明している。

カブリン酸……四〇—五〇%

ラウリン酸……二〇%

ミリスチン酸……一三%

オレイン酸……七八%

なお、同博士によれば、「あぶらちゃん」種子の含油率は二〇%である。この油の用途は石鹼原料として適当と考えられる。

三、「あぶらちゃん」は、本州の暖帶北部より温帶の山野に分布自生している落葉の灌木であつて、その種子は利用可能なもの五百万貫程度である見込であるが、その具体的な分布状態については、以下調査中である。